

Fecha: 10-08-2025 Medio: El Mercurio

Supl. : El Mercurio - Cuerpo E Tipo: Noticia general

Título: ¿CÓMO VIVIMOS HOY NUESTRA SOLEDAD?

Pág.: 1 Cm2: 947,7 VPE: \$ 12.449.234 Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 126.654 320.543 No Definida

¿COMO VIVIMOS HOY NUESTRA SOLEDAD?





Fecha: 10-08-2025 Medio: El Mercurio

Supl.: El Mercurio - Cuerpo E Tipo: Noticia general

Título: ¿CÓMO VIVIMOS HOY NUESTRA SOLEDAD?

Pág.: 2 Cm2: 1.410,0 VPE: \$18.521.796

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 126.654 320.543

No Definida



La disminución y/o eliminación de ramos humanísticos en los colegios ha traído aparejada una absoluta carencia de cultura y de espíritu en los jóvenes, lo que hace imposible que en períodos difíciles, de desamparo o enfermedad, el joven o el adulto que se encuentran en esas circunstancias tengan la capacidad de acceder a esa 'soledad buena''', afirma Otto Dörr.

VIEME DE E1

posibilidad de reflexionar sobre la propia vida y sobre lo que nos queda por vivir. Pero también es esencial, junto al silencio, en el momento del acto creativo. ¿Se imaginu sutsel al creación de cualquier obra de arte, musical o literaria, en el ambiente de un estaleno de una discoteca? Solo se puede crear en el silencio y la soledad. Hay una relación intima entre ambos. (Al respecto, recuerda Dorr al poeta Rainer Maria Rilke y la primera estrofa de su "Primera Elegia del Duino"). No hay duda de que la soledad es un valor fundamental para la vida humana y condición de posibilidad de aquello que la llena de sentido, cual es la obra de arte".

Paz López, filósofa de la Universidad de Chile, hace un matiz a esta soledad deseada. "Hay un tipo de soledad que me parece que es una experiencia esen-

ce un maitz a esta soledad deseada. "Hay un tipo de soledad que me parece que e su na experiencia esen-cial y fecunda para la existencia y para la propia vida en común. Fienso en una soledad que nos permita vaciarnos un poco del mundo, replegarnos, apagar-nos un rato. "Eso, pienso, se puede hacer sin angus-tia y sin padecimiento cuando sabemos que hay al-guien que nos espera".

Soledad, totalitarismo, capitalismo



La soledad de la vejez es la forma más amarga de la vida solitaria, aunque la mayor parte de las personas mayores que viven solas no se sienten solas y se encuentran por doquier mejor acompañadas de lo que creemos", contrasta Eduardo Valenzuela.

Ees posible aventurar que Hannah Arendt miraría con preocupación el crecimiento de la soledad contemporánea, que a ratos se asemeja a la descrita por ella para las sociedades totalitarias", señala Josefina Araos.

como resultado de la reducción de la existencia humana a sus versiones más enajenantes. Esa soledadeasí una forma radical de desorientación, donde sa
desvancen todos los puntos de referencia que nos
permiten movernos en la realidad: es siendo con
otros que podemos confirma la veracidad de las cosas, incluso de nuestra propia existencia objetiva",
cice Araos.

El mismo ejemplo de Arendt lo recuerda la psicoanalista y escritora Constanza Michelson. "El totalitarismo, decía Arendt, organiza la soledad: rompe los vínculos, pero tambien el dialogo interno".
Por otra parte, a jucio de Michelson, mirando a lascoanalista y escritora Constanza Michelson. "El totalitarismo, decía Arendt, organiza la soledad: rompe los vínculos, pero tambien el dialogo interno".
Por otra parte, a jucio de Michelson, mirando a lasdad: "producen una mezcla contusa de desarraigo y
fusión psicológica. Por un lado, vivimos más solos,
desconectados de vínculos estables, territorios compartidos, generaciones anteriores. Pero al mismo
tiempo proliferan formas de pegoteo emocional:
pensamiento en masa, reactividad immediata, polarización afectiva. Es una combinación peligrosa. No
estamos solos, estamos 'fundidos' en ruido. La era
digital lo acelera: más conexión superficial, menos
intimidad elaboradar el Paz López al recordar los probenes que trace clapitalismo actual en generar condiciones de soledad, pero que a su vez puede dar lugar a la búsqueda de un tipo de soledad deseada: las
formas en que el capitalismo, en su fase neoliberal y
digital, ha ido colonizando todos los aspectos de la

habernos ayudado a replantearnos algo, a miramos de otro modo, o bien, a redefinir (en conjunto) el camino a seguir".

La soledad no deseada es un mal que por lo visto solo se agravará, juzga Cristóbal Joannon, poeta y ensayista. "Ente usa cuasa está la vida digital, que nunca consigue satisfacer nuestra necesidad física de toros: somos animales sociales y también cuerpos, cuerpos que habitan la tierra (como enseña Zaratus-nundo sia migos? Els oque venos en la película Blade Runner (1982). Guillermo Cabrera Infante digo más terrible que la muerte".

Por su parte, Otto Dorr recuerda una de las razones que esgrime para explicar que el asimientos sería peroducto de la mala calidad de nuestra educación y el imperio contro los somos el consultados de muestra educación y el imperio entre los somes de los medios digitales. Tos distinuiros in la inteligencia y la capacidad de reflexión. La disminución y/o eliminación de ramos humanísticos en los colegios (literatura, filosofia, bidiomas extranjeros, etc.) ha traído aparejada una absoluta carencia de cultura y de espritur en los jóvenes, o que hace imposible que en períodos dificiles, de desamparo o enfermedad, el joveno el adulto que se sencuentran en esas circunstancias tengan la capacidad de acceder a esa 'soledad buena' y que constituye la condición sina qua non para la búsqueda de sentido, el ejercicio de la creatividad, el acceso a la dimensión

trascendente y el encuentro con Dios a través de esos 'mensajes silenciosos', todo lo cual solo puede ocu-rrir cuando estamos inmersos en la soledad".

Vivir hasta los 95 y más

dad, "producen una mezcla confusa de desarraigo y fusión piscológica. Por un lado, vivimos más solos, desconectados de vínculos estables, territorios compartidos, generaciones anteriores. Pero al mismo tiempo proliferan formas de pegoteo emocional persumento en maso, reactividad inmediata, polacestamos solos, estamos 'fundidos' en ruido. La era digital lo acelera: más conectión superficial, menos initinidad elaborada".

Algo similar refiere Paz López al recordar los problemas que trae el capitalismo actual en generar condiciones de soledad, pero que a su vez puede da l'ugar a la búsqueda de un tipo formas en que el capitalismo, en su fise neoliberal y dottodos los aspectos de la vida humana, dice. "Inatan Crary se refiere a sec capitalismo 24/7 como una utopa negativa, una donde el cuerpo, el desco, el coci, el descanso, la intimidad, la imagination, eso que alguna vora ductivo, quedan subsumidos en la logica de la hiperconexión, la sociabilidad permaente y la productividad afectiva. En esc contexto, la soledad puede ser pensada como una vida gobernada por el una suerte der cenhazo a su espectativas constantes. Habría allí una necesidad de soledad, una soledad puede ser pensada como una vida gobernada por el una suerte der cenhazo a su espectativas constantes. Habría allí una necesidad de soledad, una soledad procues este pensada como una vida gobernada por el una suerte der cenhazo a su se portentiva constantes. Habría allí una necesidad de soledad, una soledad procues este pensada como una vida gobernada por el capitalismo este de la descanda que de ser pensada como una vida gobernada por el capitalismo este de la descanda que de la vida permaente y la productividad indevidad indevidad indevidad pero el mante y la productiva de la confidad permaente y la productiva de

La soledad no deseada es un mal que por lo visto solo se agravará, juzga Cristóbal Joannon, poeta y ensayista. "Entre sus causas está la vida digital, que nunca consique satisfacer nuestra necesidad física de otros".

